

Stein AG

Aufwertung Rheinufer



Der Rhein und seine Ufer sind ein wertvoller Natur- und Erholungsraum. Im Rahmen der Internationalen Bauausstellung IBA Basel 2020 werden entlang des Rheins – von Basel bis Stein im Fricktal – zahlreiche Projektideen präsentiert und unter dem Projektnamen «Rheinliebe» zusammengefasst. Die Gemeinde Stein will am Rhein die Erholung lenken und in der Nähe der Siedlung bündeln. Aus diesem Grund soll das Rheinufer für die Erholung gezielt und punktuell aufgewertet werden. So entstehen am Rheinufer in Stein die Teilprojekte «Riviera», «Zolltreppe», «Spiel und Sport», «Naturbeobachtung» und «Adlerterrasse».

Aufgabe: Die Gemeinde Stein beauftragt PLANAR mit der Gesamtleitung und gestalterischen Verantwortung für das Projekt «Aufwertung Rheinufer». Das Rheinufer soll langfristig als Erholungsgebiet und Naturraum aufgewertet, der Rheinuferweg von der Zolltreppe flussabwärts bis zur Adlerterrasse komplett saniert werden. Mit einem Workshopverfahren werden diejenigen Teilabschnitte des Ufergebiets eruiert, die aufgewertet werden sollen. PLANAR begleitet die Teilprojekte bis zur Fertigstellung.

Vorgehen: Für die fünf Teilprojekte «Riviera», «Zolltreppe», «Spiel und Sport», «Naturbeobachtung» und «Adlerterrasse» werden in einer ersten Phase Vorprojekte erarbeitet. Im iterativen Prozess mit einem Ingenieurbüro werden diese optimiert und bis zur Ausführungsplanung begleitet. In der Bauphase liegt die Bauführung beim Ingenieur, wobei PLANAR für gestalterische oder ökologische Fragen beigezogen wird.

Ergebnis: An der «Riviera», einem beliebten Badestrand und Einstieg für Schwimmer, wird eine Grillstelle mit erhöht liegendem Holzlager installiert. Eine grosszügige Treppe ermöglicht den Zugang zum Wasser und wertet das Rheinufer auf – eines der Wahrzeichen von Stein neben der als «längste gedeckte Holzbrücke Europas» bekannten Sehenswürdigkeit. Flussabwärts werden in zwei Nischen mit entsprechenden Gerätschaften «Spiel und Sport» gefördert. Sitzgelegenheiten, Tische und eine Grillstelle laden zum Verweilen ein. Für eine «Naturbeobachtung» steht der Aussichtssteg gegenüber der Friedolininsel zur Verfügung. Weiter flussabwärts dient eine Natursteintreppe Erholungssuchenden als Wasserzugang und Rheinschwimmern als Ein- und Ausstieg. Die «Adlerterrasse» bietet neben einem Erholungsraum auch einen schönen Blick über Bad-Säckingen.

Bearbeitung Auftraggeber:

Gemeinde Stein AG

Zeitraum: 2015 bis 2020